
  

Mitglieder und Arbeitsweise 

Im EPA waren 9 der 9 möglichen Plätze vergeben und mit folgenden stimmberechtigten 1 

Mitgliedern besetzt: Ozan Ardicoglu (KSJ; seit 2016), Volker Andres (BDKJ Köln; seit 2019), 2 

Susanne Breyer (ehem. BDKJ Köln; seit 2012; Ausschussvorsitzende), Franziska Gebhardt (BDKJ 3 

Rottenburg-Stuttgart; seit 2018), Dominik Großmann (KJG; seit Mai 2018), Clemens Kienzler 4 

(ehem. BDKJ Rottenburg-Stuttgart; seit 2010; Ausschussvorsitzender), Anja Müting (KLJB; seit 5 

2018), Simon Rempe (DPGS; seit 2018), und Gesa Zollinger (ehem. BDKJ Aachen seit 2014). 6 

Beratend nahmen Thomas Andonie und Lisi Maier als BDKJ-Bundesvorsitzende und Lena 7 

Wallraff als geschäftsführende Referentin an den Sitzungen des EPA teil. Als Gäste wurden 8 

regelmäßig Gundis Jansen-Garz (Welt & Handel), Florian Meisser (MISEREOR), Matthias Schmidt 9 

(Aufsichtsrat GEPA) und Mareike Jansen (BDKJ Referentin für die Aktion Dreikönigssingen) 10 

eingeladen. 11 

Der EPA tagte im Berichtszeitraum drei Mal: Im März 2019 dreitägig, Juli 2019 eintägig sowie 12 

im Dezember 2019 zweitägig. Für Ende März 2020 ist aufgrund der Corona-Pandemie eine 13 

Telefonkonferenz statt eines physischen Treffens geplant. 14 

Fairer Handel 15 

Die Grundlage für die Beratung zum Fairen Handel bildet für den EPA das Visionspapier zum 16 

Fairen Handel „FAIRER HANDEL auf dem Weg in eine gerechte Zukunft“, das er 2013 erarbeitet 17 

hat und das 2015 vom Hauptausschuss beschlossen wurde. 18 

Der EPA hat im Dezember 2019 die GEPA besucht und dort Gespräche mit dem Geschäftsführer 19 

Peter Schaumberger sowie mit Referent*innen aus verschiedenen Bereichen der GEPA geführt. 20 

Themen des Austauschs waren die aktuellen Entwicklungen bei der GEPA, Möglichkeiten der 21 

Zusammenarbeit sowie die Diskussionen um die erfolgte Einführung des fair+ Logos und die 22 

Möglichkeiten eines jugendorientierteren Sortiments. Matthes Schmitt vertritt den BDKJ 23 

weiterhin im Aufsichtsrat der GEPA. 24 

Fairtrade Deutschland (TransFair e.V.) wurde vom EPA inhaltlich begleitet. Durch zwei 25 

Mitglieder aus den Jugendverbänden im Aufsichtsrat (Frank Eichinger [DPSG] und Clemens 26 

Kienzler) besteht eine enge Anbindung. Die wichtigste Entwicklung, die der EPA in diesem Jahr 27 

diskutiert hat, waren die Strategien von Fairtrade International und Fairtrade Deutschland für 28 

die Jahre 2021-2025. 29 

Das Konzept und die Umsetzung des Kompetenzzentrums zur Bildungsarbeit im Fairen 30 

Handel wurde vom EPA begleitet. Der EPA-Vorstand war zudem an der Auswahl der Mitglieder 31 

des Kompetenzteams beteiligt.  32 

Der EPA hat den Diskussionsprozess um die Zukunft der Welt&Handel begleitet. Nach 33 

intensiven Diskussionen wurde die Welt&Handel zum Dezember 2019 eingestellt. Diese 34 

Entscheidung sieht der EPA kritisch, vor allem, weil kein überzeugendes Konzept entwickelt 35 

wurde, wie die Inhalte der Welt&Handel weiterhin transportiert werden. Dazu gab es im EPA 36 

Ideen, für deren Umsetzung sich jedoch keiner der anderen bisherigen Träger der 37 

Welt&Handel entscheiden konnte. 38 

Im Jahr 2020 jährt sich die Gründung des Fairen Handels zum 50. Mal. Hierzu hat der EPA 39 

verschiedene Aktivitäten im Rahmen der BDKJ-Hauptversammlung, bei der MISEREOR 40 

Jahrestagung zum Fairen Handel 2020 sowie verschiedene Aktionen der Öffentlichkeitsarbeit 41 

vorbereitet.  42 



  

Stärkung der Zivilgesellschaft 1 

Im Dezember 2018 hat der EPA die Stärkung der Zivilgesellschaft als mögliches zusätzliches 2 

Schwerpunktthema identifiziert. Im März 2019 hat der EPA nach einem Input von Lisi Maier 3 

gemeinsam mit ihr über das Thema beraten. In der anschließenden Diskussion zum weiteren 4 

Vorgehen wurde entschieden, keinen weitergehenden Fokus auf dieses Thema zu legen.  5 

Aktionen  6 

Für die Aktion Dreikönigssingen hat der EPA das Fokuspapier für die Aktion Dreikönigssingen 7 

2021, die Ländervorschläge für die Aktion Dreikönigssingen 2022 und die Themenvorschläge für 8 

die Aktion 2023 aus entwicklungspolitischer Perspektive inhaltlich beraten. Die Ergebnisse 9 

fließen über den Bundesvorstand und die Referentin in die Jahreskonferenz Dreikönigssingen 10 

mit ein. Der EPA hat dem Bundesvorstand darüber hinaus empfohlen, die Ergebnisse der 11 

Beratungen den Teilnehmenden der Jahreskonferenz aus den Reihen der Diözesanverbände 12 

zugänglich zu machen, damit sie auch Eingang in deren Überlegungen finden können. Der EPA 13 

bittet die Mitglieder der Hauptversammlung um ein Votum dazu, um – wenn gewünscht - einen 14 

Weg zu finden, dies sicherzustellen. 15 

Die gemeinsame Jugendaktion von MISEREOR und BDKJ stand im Jahr 2020 unter dem Motto 16 

„Gib Frieden“ und fand in Kooperation mit dem BDKJ Erfurt statt. Dieses Jahr wurde die 17 

Jugendaktion zum ersten Mal mit einem dreitätigen Seminar eröffnet. Der EPA hat die 18 

Vorbereitung und das Eröffnungsseminar inhaltlich beraten und begleitet. Darüber hinaus hat 19 

der EPA die Neukonzeption der MISEREREOR/BDKJ-Jugendaktion beraten. Die Jugendaktion 20 

wird zeitlich von der Fastenzeit entkoppelt, thematisch von der Misereor Fastenaktion gelöst 21 

und politischer ausgerichtet. Im Juni 2021 wird ein einwöchiges entwicklungspolitisches 22 

Seminar in Berlin stattfinden, auf dem ein Austausch mit verschiedenen politischen 23 

Entscheidungsträger*innen und Mitarbeiter*innen von NGO auf dem Programm stehen wird. 24 

Weiterhin soll es Aktionsformen geben, die im Aktionszeitraum in den Jugendverbandsgruppen 25 

umgesetzt werden können. 26 

Ausblick 27 

Auf der EPA-Sitzung im Dezember 2019 wurde intensiv über die Aufgabe und die Konzeption 28 

des EPA beraten. In neuer Zusammensetzung der EPA-Mitglieder soll diese Beratung nach der 29 

Hauptversammlung 2020 fortgeführt und Entscheidungen dazu getroffen werden. 30 

Dankeschön 31 

Die EPA-Vorsitzenden bedanken sich sehr herzlich bei Lena Wallraff für die intensive 32 

Unterstützung und verlässliche Geschäftsführung. Dank gilt auch Andreas Schmitz in der 33 

Bundesstelle für all die organisatorischen Tätigkeiten im Hintergrund.  34 

Insbesondere danken für wir auch allen EPA-Mitgliedern und EPA-Gästen für die konstruktiven 35 

Beratungen!36 

 

Köln, März 2020 

Clemens Kienzler  Susanne Breyer 
EPA-Vorsitzender  EPA-Vorsitzende 

 


